



# AMÉRICA LATINA

## Resultados del Programa Regional 2022

Presupuesto total Fase I (o Fase I + II aprobada)	Contribución Unión Europea	Contribución Agencias Naciones Unidas	Duración
\$6,030,510 USD	\$5,000,00 USD	\$1,030,510 USD	Jun 2019 — Jul 2023

### Organizaciones receptoras de la ONU:

ONU Mujeres, PNUD, UNFPA

### Otros socios:

Del Sistema de las Naciones Unidas: Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), Organización Internacional para las Migraciones (OIM), Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (OACNUDH), Organización Panamericana de la Salud (OPS), Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC) y Organización Mundial de la Salud (OMS); organizaciones regionales, intergubernamentales y de la sociedad civil (OSC); academia; y sector privado.

## Contexto

En 2022, el contexto político y social en América Latina presentó un balance de oportunidades y desafíos. El desafío más significativo fue la adopción de políticas de austeridad por parte de muchos gobiernos en un esfuerzo por recuperarse de la pandemia de COVID-19, lo que impactó directamente en los programas sociales, el acceso a la justicia, la promoción de la igualdad de género y la respuesta a la violencia contra las mujeres y las niñas y el feminicidio (VCMN+FF). Analizar la evolución de la pandemia de COVID-19 en la región demuestra

que la crisis continúa y que la incertidumbre persistió durante 2022. Esta crisis prolongada ha expuesto las debilidades de los sistemas de protección y justicia en la región. La prevalencia del VCMN+FF no ha disminuido en América Latina, en gran medida debido al serio aumento registrado durante la pandemia de COVID-19 y los desafíos planteados para la prevención de normas sociales dañinas que subyacen al VCMN+FF, especialmente en contextos de alta vulnerabilidad social.

# Respuesta de la Iniciativa Spotlight

La Iniciativa Spotlight, en asociación con la Unión Europea, se concentró en poner en práctica la teoría y pasar de la evidencia a la acción en 2022, incluida la promoción de la socialización, apropiación e institucionalización de los recursos, herramientas, evidencia y recomendaciones generadas durante la primera fase del Programa Regional. Esta estrategia, en alianza con OSC, gobiernos, academia,

sector privado y otros socios, buscó la sostenibilidad a través de la coordinación de múltiples partes interesadas, brindando acceso al conocimiento generado durante la primera fase del Programa Regional, y promoviendo la adopción y el uso de productos de conocimiento, evidencia y buenas prácticas prometedoras e innovadoras para los esfuerzos de los socios para poner fin al VCMN+FF.

## Resultados clave

- 1.** Transformación de la realidad de las mujeres en América Latina mediante el fortalecimiento de los marcos normativos (Pilar 1: Políticas y Legislación): Bajo el Programa Regional, ONU Mujeres y el Mecanismo de Seguimiento de la Convención de Belém do Pará (MESECVI) unieron fuerzas para promover la Ley Modelo Interamericana para Prevenir, Sancionar y Erradicar la Muerte Violenta de las Mujeres por Razones de Género y el Protocolo Modelo Latinoamericano para la Investigación de Muertes Violentas de Mujeres por Razones de Género; ambos son herramientas clave para desarrollar conciencia y voluntad política para mejorar la respuesta al VCMN+FF en la región, enmarcadas en la [Convención de Belém do Pará](#). Como resultado de esta colaboración, se propuso una visión compleja del fenómeno del VCMN+FF, lanzando la [Ruta para erradicar el feminicidio](#), un paquete que busca proporcionar herramientas a los Estados Partes de la Convención de Belém do Pará para ayudar a fortalecer las capacidades de legisladores, representantes de mecanismos nacionales de mujeres, el sector de justicia y OSC en la región, así como profundizar en el conocimiento y la armonización de las leyes y políticas nacionales con los principios de diligencia debida reforzada y la Convención de Belém do Pará.
- 2.** Cambio de normas sociales, actitudes y comportamientos para prevenir el VCMN+FF (Pilar 3: Prevención): Bajo el Programa Regional, UNFPA desarrolló herramientas pedagógicas para prevenir el VCMN a través de la educación sexual integral. El kit de herramientas de [4 pasos para la prevención de la VBG](#), desarrollado en asociación con FLACSO Argentina, se está aplicando en Argentina, República Dominicana, Panamá y Perú. A través de la alianza con el Sistema de Integración Centroamericana (SICA), el Consejo de Ministras de la Mujer y la Coordinación Educativa y Cultural (COMMCA), [se desarrolló e implementó una hoja de ruta para la inclusión de los derechos de las mujeres](#) en los sistemas educativos centroamericanos para promover una educación no sexista en los niveles preescolar y primario. El plan de inclusión educativa incluye un comité de seguimiento, la elaboración de un [diagnóstico situacional](#), [capacitación docente](#) y el desarrollo de un sistema de monitoreo para la implementación de los módulos en los sistemas educativos.
- 3.** Generar datos de calidad, comparables y desglosados sobre diferentes formas de VCMN+FF, recopilados, analizados y utilizados para la formulación de leyes, políticas y programas (Pilar 5: Datos): Bajo el Programa Regional, el PNUD junto con la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) llevaron a cabo investigaciones en asociación con los Sistemas Estadísticos de 16 países de la región, con el objetivo de mejorar la calidad de los datos sobre feminicidio y muertes violentas de mujeres por razones de género. Como resultado, se desarrolló el [Estudio sobre la calidad de la medición del feminicidio y las muertes violentas de mujeres por razones de género](#), que se ha convertido en la guía central para la implementación de los Registros Únicos de Femicidios en América Latina. Además, con el objetivo de desarrollar capacidades basadas en la evidencia y las recomendaciones derivadas de este estudio, se desarrolló el curso sobre medición de la violencia de género contra las mujeres y el feminicidio junto con la CEPAL y el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO). Bajo el Pilar 5, el PNUD también apoyó investigaciones sobre la percepción del VCMN+FF en diferentes grupos de población en América Latina, con el fin de comprender cómo se percibe

este fenómeno socialmente. Con este fin, se realizaron encuestas nacionales en ocho países con un total de 9,600 entrevistas a diferentes grupos de población. Las encuestas se llevaron a cabo junto con CID-Gallup y los resultados proporcionaron una instantánea destacada sobre las percepciones sociales del VCMN+FF a nivel de cada país y a nivel regional.

## Una historia de impacto: Violencia contra las mujeres y las niñas en las comunidades indígenas de México

En un territorio tan vasto como América Latina, el Programa Regional se asoció con contrapartes de la sociedad civil que tienen una fuerte presencia en el territorio. El Centro de Capacitación y Defensa de los Derechos Humanos e Indígenas (CECADDHI) es una OSC que trabaja a favor de la autodeterminación de los pueblos indígenas y el antirracismo, priorizando el trabajo con mujeres y jóvenes. CECADDHI promueve la defensa legal colectiva, el aprendizaje compartido y la investigación-acción. Este trabajo transforma la vida diaria de las mujeres.

Hortensia Juárez Herrera, de 61 años, es parte de la comunidad Bawinokachi y narra cómo han cambiado las relaciones con los hombres con el tiempo y el impacto de la intervención de CECADDHI.

**“Quiero contarles un poco cómo vivíamos antes, cómo éramos, cómo nos educaron antes, y cómo maltrataban a las mujeres. Los padres eran muy agresivos y cuando uno se casaba, también, los señores, los esposos eran muy agresivos y nos maltrataban mucho, también los hijos. Ahora estamos aprendiendo a defendernos, y los hombres ya no son tan agresivos como antes. Estamos aprendiendo a defendernos porque llegó una organización, CECADDHI, hicimos un grupo de 10 mujeres para ir a aprender con ellas. Invitamos a los jóvenes para que también aprendan a defenderse. Gracias a la organización tenemos para trabajar juntos, los jóvenes pueden aprender mucho más.”**

---

**HORTENSIA JUÁREZ HERRERA.**  
**COMUNIDAD BAWINOKACHI.**

## Prácticas innovadoras, prometedoras o buenas

En alianza con el Centro de Intercambio y Servicios para el Cono Sur de Argentina (CISCSA) y el Colectivo Feminista para el Desarrollo Local, se ha generado [evidencia de lo que funciona y lo que no funciona en la prevención de la VBG](#), mediante el análisis de más de 600 intervenciones implementadas en la región. Como resultado, se

desarrolló un [mapa georreferenciado](#) de iniciativas de prevención, un [documento de recomendaciones](#) sobre prácticas prometedoras y una serie de [podcasts](#) para socializar esta evidencia. Finalmente, los resultados se discutieron en 12 [diálogos políticos](#) con el gobierno, la sociedad civil, actores académicos y la ONU.